

Grandes tendances

La configuration du monde de l'après-Guerre froide est loin d'être fixée. Toutefois, certains contours émergent actuellement.

La répartition du pouvoir politique et économique dans le monde se transforme rapidement et devient plus diffuse. Les alliances traditionnelles entre États font place à de nouveaux alignements. Les principes fondamentaux de la démocratie et du respect des droits de la personne sont de plus en plus respectés dans la majeure partie du globe.

Toutefois, comme nous le savons tous, ces valeurs ne sont pas profondément implantées. Les vieilles haines couvent et se ravivent. Les événements en Yougoslavie, en Éthiopie, en Arménie, en Haïti et en Indonésie nous ont rappelé à tous quelles tragédies peuvent se produire lorsque sont bafoués les principes démocratiques fondamentaux et les droits de la personne, ou lorsqu'il n'est fait aucun cas des besoins fondamentaux de la population.

Comme toujours, la politique et l'économie sont intimement liées.

La concurrence internationale s'intensifie parallèlement à la multiplication des accords commerciaux régionaux. La création de cette nouvelle économie planétaire s'accompagne d'une mondialisation de la diffusion de l'information et de la culture. Les frontières ne font désormais plus obstacle à la diffusion des connaissances et à la compréhension mutuelle.

Les frontières nationales deviennent de plus en plus poreuses à mesure que s'allonge la liste des questions qui transcendent l'État-nation. Il ne fait guère de doute que les menaces pour l'environnement mondial, les pressions démographiques et migratoires ainsi que la prolifération des armements ne peuvent être examinées qu'à l'échelle multilatérale.

Dans un monde qui évolue aussi rapidement, quelles devraient être les orientations générales de la politique étrangère du Canada dans les années à venir? Permettez-moi de décrire les trois grands axes que nous envisageons à cet égard dans les années 90.

La sécurité coopérative

Le premier de ces grands axes est le renforcement de la sécurité coopérative.

La guerre du Golfe, le conflit en Yougoslavie, le coup d'État en Haïti et la série de crises en Union soviétique nous rappellent avec force, et souvent de manière sanglante, la nécessité d'instituer un nouveau cadre international de stabilité afin de combler le vide stratégique laissé par la fin, bienvenue, de la Guerre froide.